

Expli-Sites - n°24

Septembre 2018

Connaitre
Protéger
Gérer
Valoriser

Éditorial

Voilà presque quatre ans que notre Conservatoire n'a pas édité Expli-Sites, sa lettre d'information, dans une version papier. Durant ces longs mois, avons-nous cependant pêché en matière d'information ? Certes non et bien au contraire ! De nombreux outils ont été mis en place pour apporter à nos différents publics une information régulière et adaptée. Le site internet s'est vu modernisé pour être consultable sur tous les matériels actuels. Des pages facebook sont apparues pour le Conservatoire et plusieurs de ses sites. La lettre électronique délivre mensuellement des informations récentes et ciblées. Deux plaquettes thématiques, sur les chauves-souris et les orchidées, viennent récemment d'enrichir notre offre d'information sur la biodiversité qu'accueillent nos sites. Une lettre semestrielle, Grains de Cen, a également été mise en place pour animer le réseau des conservateurs bénévoles...

Fondé il y a trois ans, le groupe de travail « Vie associative » a toutefois jugé opportun de relancer cette version papier d'Expli-Sites. Dans un monde où la dématérialisation va bon train, ce document garde toute sa valeur pour faire connaître notre action, sensibiliser et renforcer la vie associative.

Alors que la biodiversité s'effondre partout, il est important que le Conservatoire fidélise ses adhérents et en gagne de nouveaux pour développer et démultiplier son action. S'impliquer comme bénévole est possible pour tout un chacun en fonction de sa disponibilité et de ses compétences.

Bonne lecture à toutes et à tous.

Michel Prévost,
président.

Les chiffres-clefs

Près de 350 adhérents ;
3 737 hectares en maîtrise foncière et d'usage ;
630 espèces patrimoniales présentes sur le réseau de sites ;
45 000 hectares de sites faisant l'objet d'une animation territoriale...

Découvrez aussi la lettre électronique « Expli-Sites »

Des acts variées et illustrées sur votre Conservatoire, à fréquence mensuelle : www.cen-centrevalde Loire.org/newsletter

Le Cen Centre-Val de Loire est aussi sur :



Dans votre Expli-Sites n° 24

La Réserve naturelle nationale des Chaumes du Vernillier à l'honneur

Une plaquette « espèce » sur les orchidées



Photo'Cen, les adhérents ont le déclic



www.cen-centre-valde Loire.org



Envie d'être bénévole au Conservatoire ? Découvrez le tout nouveau **catalogue des actions bénévoles** possibles : www.cen-centrevalde Loire.org/participer/devenez-benevole



Offrons à nos enfants un patrimoine naturel préservé



Sur la scène

Un florilège d'actualités sur les réserves naturelles

Accueil de l'Assemblée générale 2018, inauguration officielle le 29 mai, exploration des puits, création d'une plaquette d'information... la Réserve naturelle nationale des Chaumes du Verniller (Cher) a connu une actualité conséquente pour cette 1^{re} année de gestion officielle par le Conservatoire, aux côtés de la mairie de La Chapelle-Saint-Ursin et de Propachape.

Des découvertes importantes y ont été faites, avec la présence de l'inule hérissée, espèce très patrimoniale, rare en France, observée pour la première fois dans le Cher.

Pour suivre tout cela de plus près : @RNNCV

Les autres réserves naturelles, nationales (RNN) ou régionales (RNR), ne sont pas en reste. Pâturage et entrée en vigueur du nouveau plan de gestion 2017-2026 sur la RNN Val de Loire (18/58) ; pose d'écocompteurs, destinés à relever les chiffres de fréquentation, par la Région, sur les RNR des Terres et Étangs de Brenne, Massé-Foucault, Bois des Roches (36) et Vallée des Cailles (28)...



Le Plan mares en Eure-et-Loir décolle

Alors que la 100^e commune recevait des conseils pour la gestion de ses mares, le plan mares dresse le bilan de sa 2^e phase. L'inauguration en 2017 du 1^{er} circuit « Mares à vélo » d'Orrouer aura permis un coup de projecteur sur ce projet également mis en lumière grâce à une exposition de six panneaux. 2018 a apporté son lot de nouveautés avec le recours à une mission de service civique, assurée par Éléonore Duhamel, et par ce biais la construction d'un programme d'animations spécifique.

www.cen-centrevaldeloire.org/plan-mares-eure-et-loir ou [@Planmares28](https://www.facebook.com/Planmares28)

Agromousquetaires, partenariat pour la biodiversité !

Le 6 juin dernier à Saint-Martin-d'Abbat, le groupe Agromousquetaires, filiale d'Intermarché, a signé une convention de partenariat avec la Fédération des Conservatoires d'espaces naturels et le Conservatoire du Littoral. Portant sur trois ans, cet engagement vise à préserver les sites naturels à proximité des sources propriétés du Groupe. Localement, le partenariat se décline ainsi entre le Conservatoire Centre-Val de Loire et l'usine de production et d'emballage Antartic autour de la préservation, de la restauration et de la valorisation des sites naturels des Varinnes, des Friches des Parterres et des Mahyses (Loiret).

Vous avez manqué l'assemblée générale du 21 avril ? Retrouvez le rapport d'activités synthétique et l'ensemble des rapports transversaux et départementaux de l'année 2017 sur : www.cen-centrevaldeloire.org/telechargements/Rapport_activites_2017



La « maison » Cen

Charline Teffaut, nouvelle chargée de mission « Plantes invasives »

Suite au départ de Matthieu Trouvé, Charline Teffaut reprend le flambeau sur la mission d'animation du groupe de travail « plantes invasives ». Elle n'en est pas à son coup d'essai au Conservatoire, puisqu'elle occupait depuis 2015 le poste de chargée de mission « animation territoriale mesures compensatoires » autour de la ligne à grande vitesse Tours-Bordeaux.

Titulaire d'un master en génie écologique, Charline a débuté comme conservatrice de deux réserves naturelles puis chargée d'études biodiversité au Comité départemental de protection de la nature et de l'environnement (Loir-et-Cher).

Sa nouvelle mission au Conservatoire la place à l'interface entre de nombreuses thématiques et de très nombreux acteurs. Nul doute qu'elle apportera ses compétences et son expérience pour œuvrer à une appropriation plus large de la problématique des plantes invasives, dans un contexte d'évolution réglementaire important.



Gisèle Boulanger, conservatrice dévouée

C'est en participant à des sorties, pour meubler ses loisirs de jeune retraitée, que Gisèle Boulanger a découvert les Prairies des Chênevières, à Déols. Au fil de ces rencontres, son intérêt pour le site est devenu passion.



C'est donc tout naturellement qu'elle a accepté, en 2009, d'en devenir la conservatrice. Particulièrement investie dans la préservation de cet espace naturel, Gisèle s'est progressivement formée à la connaissance de la nature. Son oiseau fétiche : le rossignol, dont elle guette chaque année l'arrivée ! Elle anime maintenant les trois sorties annuelles, intervient dans le cadre

de projets scolaires et assure un relationnel local très important. Avec Jeanny et Patrick, ses adjoints, elle forme une équipe soudée où chacun joue un rôle particulier et complémentaire des autres. C'est d'ailleurs à cette belle équipe qu'ont rendu visite les conservateurs à l'occasion de leur plénière annuelle 2018.



Nouveaux sites

Les Mares de Sologne

Suite à une démarche active de prospection foncière, le Conservatoire a acquis, en 2017, 79 hectares formant le site naturel des « Mares de Sologne », sur la commune de Lailly-en-Val. Une acquisition possible grâce au soutien financier de l'Europe via le fonds européen agricole pour le développement rural et de l'Agence de l'eau Loire-Bretagne.

L'intérêt de ce site, localisé au nord-ouest de la Sologne, est notamment lié à la présence du Pélobate brun, amphibien le plus menacé de France métropolitaine, qui y a été découvert en 2010 par l'ONEMA 45 (aujourd'hui AFB) puis suivi par Loiret nature environnement, animateur du plan régional d'actions consacré à l'espèce. Il s'agit du seul site régional abritant une population conséquente et fonctionnelle, dans sa frange occidentale de répartition, et l'une des deux populations les plus importantes au niveau national. La reproduction de treize autres espèces d'amphibiens y est attestée, ce qui confère au lieu une richesse batrachologique hors norme. À quoi s'ajoute encore la présence de plantes aquatiques rares et protégées, comme la Gratirole officinale, le Flûteau nageant ou encore l'Étoile d'eau. Le diagnostic écologique a, par ailleurs, révélé la présence de 20 habitats naturels (hors milieu anthropique comme les cultures) dont 13 sont des milieux humides et quatre sont d'intérêt européen.

Avec un itinéraire agricole adapté (légumes et cultures de plein-champs biologiques) mené par un agriculteur local et le lancement dès cet été des premiers travaux de création et de restauration de mares, le Conservatoire met tout en œuvre pour réunir les conditions favorables à la préservation de la population de Pélobate, dont l'évolution sera suivie de près.

Zoom sur les Espaces naturels sensibles gérés par le Conservatoire

Sur les départements d'Eure-et-Loir, de Loir-et-Cher, d'Indre-et-Loire, du Cher et du Loiret, le Conservatoire est gestionnaire ou intervient sur 20 Espaces naturels sensibles. Ces derniers constituent les vitrines des politiques biodiversité des Départements.

Le Conseil départemental du Loiret vient ainsi, en 2017, de classer plusieurs Espaces naturels sensibles, dont la Sablière de Cercanceaux (Dordives). De nouvelles propositions d'ENS sont à l'étude pour un classement 2018.

Du côté du Loir-et-Cher, le Département souhaite mettre en valeur ce réseau d'espaces naturels et leurs gestionnaires. L'installation de panneaux d'information spécifiques a ainsi été lancée, en premier lieu sur l'Étang de Beaumont (Neung-sur-Beuvron) avant qu'une inauguration officielle ne vienne souligner cette valorisation sur l'Île de la Folie (Chaumont-sur-Loire), autre ENS géré par le Conservatoire.

Dans l'Indre-et-Loire, le Conservatoire et le Département réalisent cette année leur premier aménagement commun sur un ENS : l'Éperon Murat (Ferrière-Larçon) est maintenant équipé d'un sen-

tier et de six stations pédagogiques. Le Département installe parallèlement des panneaux de présentation de son réseau d'ENS sur chacun des sites.

Dans le Cher, sur 17 ENS, neuf sont gérés par le Conservatoire. Six sont déjà dotés de panneaux d'information, avec un sentier complet sur le Bec d'Allier inauguré en avril ; les trois sites restants le seront début 2019. Des stations pédagogiques complémentaires seront ensuite mises en place par le Conservatoire sur les Îles de la Gargaude (Ménétréol-sous-Sancerre), les Chaumes du Patouillet (Lunery) et la Tourbière des Landes (Ménétréol-sur-Sauldre).



Rassembler les gestionnaires

C'est l'objectif que s'est donné le Conservatoire dans le cadre de sa mission d'animation du pôle gestion des milieux naturels de l'Observatoire de la biodiversité Centre-Val de Loire (ORB).

L'objectif de ce pôle gestion, lancé en 2015, est de rassembler les gestionnaires d'espaces et de milieux naturels afin de travailler à la mise en œuvre de stratégies et d'outils communs et de mutualiser les expériences.

Définition commune de la notion de « gestion de milieux naturels » et d'une typologie des actions de gestion, démonstrations et journées techniques thématiques... sont autant de travaux lancés par ce groupe constitué d'une 60^{aine} de membres.

La 2^e journée des gestionnaires, proposée en décembre 2017, a réuni une cinquantaine de personnes à Orléans sur le thème de l'entretien et la restauration des milieux ouverts.

Toutes les vidéos sont disponibles ici : www.observatoire-biodiversite-centre.fr/pour-aller-plus-loin/les-poles-thematiques-de-lorb

À SAVOIR

L'ORB, copiloté par l'État et la Région et animé par l'ÉcoPôle, comprend trois pôles : pôle faune animé par FNE Centre-Val de Loire, pôle flore animé par le Conservatoire botanique national du Bassin parisien et pôle gestion animé par le Conservatoire d'espaces naturels Centre-Val de Loire.

Les travaux de l'ORB et de ses membres ont permis de produire deux états des lieux de la biodiversité en région (2015 et 2017), téléchargeables sur le site de l'ORB Centre-Val de Loire :

www.observatoire-biodiversite-centre.fr





Nature en Cen

Photo'Cen, les adhérents ont le déclic



Quoi de plus efficace que la photo pour réunir passionnés de nature, amoureux de l'image et adhérents ? C'est ce qu'a voulu tester le groupe de travail vie associative du Conservatoire en lançant Photo'Cen, un groupe réservé aux adhérents.

L'objectif de ce groupe, animé par des bénévoles volontaires et qui induit la signature d'une charte, est de créer du lien entre membres, de favoriser la découverte collective des sites naturels, avec une approche artistique, mais aussi d'alimenter la photothèque (cf. la photo de couverture de cet Expli-Sites).

Lancé en novembre 2016 à l'occasion d'une pêche d'étang en Brenne, le groupe en est déjà à son 5^e rendez-vous réunissant une dizaine de participants en moyenne. Avec 27 signataires de la charte, plus de 600 photos échangées, la participation de plusieurs conservateurs bénévoles et des échanges avec les mairies des sites concernés, Photo'Cen a su démontrer son intérêt et sa dynamique !

Pour voir les sélections de photos, consultez les albums sur www.cen-centrevalde Loire.org ; vous êtes intéressés par le groupe Photo'Cen, contactez-nous au 02 38 77 02 72.

Recherches naturalistes : abonnez-vous !

La nouvelle série de Recherches naturalistes, revue régionale portée par FNE et le Cen Centre-Val de Loire est sur les rails. Six numéros sont d'ores et déjà parus (en 3 ans). Qui dit nouvelle série dit nouveau design et nouvelles rubriques : des articles sur la connaissance précèdent des articles axés sur la gestion, les acteurs et les politiques environnementales puis sur l'Observatoire régional de la biodiversité et ses avancées. Un « Regard sur... » une espèce emblématique de la région et un portrait de photographe ou d'illustrateur achèvent de renouveler le contenu de la revue. Avec les brèves et informations bibliographiques ou internet, la revue reste certes naturaliste mais s'ouvre à un public plus large et a besoin d'abonnés pour assurer sa pérennité ! L'essayer c'est l'adopter !

Pour commander un numéro ou vous abonner, rendez-vous sur www.cen-centrevalde Loire.org.

Le Conservatoire d'espaces naturels Centre-Val de Loire (Cen Centre-Val de Loire) est une association régionale créée en 1990, dont la mission est de préserver les espaces naturels remarquables de la région pour la faune, la flore, la qualité paysagère ou l'intérêt géologique. Il s'appuie sur un réseau de près de 130 sites naturels répartis sur les différents territoires régionaux, qu'il gère et préserve durablement. Pour ce faire, son action est déclinée en quatre axes de travail « connaître, protéger, gérer et valoriser » et est menée en partenariat avec les acteurs de l'environnement et les partenaires locaux (institutions, associations, collectivités territoriales...). Le Conservatoire cherche à intégrer les sites gérés dans leur territoire, comme source de développement local et support d'éducation à l'environnement.

www.cen-centre-valde Loire.org

Conservatoire d'espaces naturels Centre-Val de Loire

Association agréée « Conservatoire d'espaces naturels » par l'État et la Région Centre-Val de Loire au titre de l'article L414-11 du Code de l'environnement
Siège social : 3, rue de la Lionne - 45000 Orléans
Tél. : 02 38 77 02 72 - Fax : 02 38 46 06 35
Courriel : siege.orleans@cen-centrevalde Loire.org



Plaquette espèces « orchidées »

Après la plaquette régionale sur les chauves-souris préservées sur le réseau de sites « Conservatoire », c'est maintenant au tour des orchidées de s'illustrer.

En guise d'aperçu, on y apprend, entre autres, que plus de 1 750 observations d'orchidées sont saisies dans notre base de données ; 40 espèces de ces plantes aux moeurs fascinantes ont été recensées sur 90 des 124 sites que préserve le Conservatoire ; 23 de ces sites jouent un rôle pour la préservation de 33 % des orchidées jugées patrimoniales en région (sur liste rouge régionale)...

Pour en savoir plus, consultez la plaquette sur www.cen-centrevalde Loire.org/telechargements/Plaquettes_especes ou demandez votre version papier au siège sur siege.orleans@cen-centrevalde Loire.org.

Groupe de travail vie associative : nous avons besoin de vous !

Afin de mieux répondre aux attentes des adhérents, de dynamiser l'échange entre ses différentes composantes (conservateurs, salariés, administrateurs) et, plus globalement, d'améliorer l'« assise citoyenne » du Conservatoire, un groupe de travail vie associative a été créé il y a trois ans. Actuellement constitué de 10 membres volontaires, il se réunit trois à quatre fois par an. Les sujets abordés sont vastes : depuis les outils à créer (sondages, documents de communication ou de liaison interne...) jusqu'aux actions à mener (groupe Photo'Cen, contenu de l'assemblée générale, plénière des conservateurs, inventaires...) en passant par la stratégie à adopter pour accroître la force du réseau d'adhérents et de bénévoles.

Pour que ce groupe soit plus représentatif de la diversité des membres de l'association, et donc de la diversité des attentes, envies et idées de chacun, le Conservatoire souhaite y intégrer des adhérents.

Vous êtes volontaire ? Vous souhaitez contribuer aux réflexions sur la vie du réseau d'adhérents et de bénévoles au sein du Conservatoire ? Contactez nous au 02 38 77 02 72.

Les actions du Conservatoire ont menées avec le soutien de :



Merci également aux adhérents, bénévoles et donateurs du Conservatoire !

Communes Cen'atrices, adhérentes en 2018 : Barjouville, Beaugency, Bonny-sur-Loire, Châtillon-sur-Loire, Dordives, Neung-sur-Beuvron.

Directeur de publication : Michel Prévost - N°ISSN 1639-1888 - Dépôt légal : juillet 2002 - Conception/rédaction : Cen Centre-Val de Loire 2018
Crédit photos : Cen Centre-Val de Loire/Benoît Allard, Antoine Beck, Adrien Chorein, Marine Durieux, Alexandre Pierrard, Bastien Rousseau ; Alexis Cerisier Auger, Michel Prévost, Martial Queyrie, Marie-Claire Imbert ; Snake 5 CC BY-SA 4.0 via Wikimedia commons ; dessin couverture : Diana Semaska.

